



# Mi Universidad

## Sellos

*Sofhia Hoyos Bolaños*

*Reportes de lectura*

*Primer parcial*

*Antropología médica*

*Sergio Jiménez Ruíz*

*Medicina humana*

*Primer semestre*



# Antropología médica I

--	--	--



Estudia a la humanidad, sus sociedades del presente y del pasado, así como las diversas culturas y formas de organización e interacción social que ha creado.

Conoce y analiza la diversidad étnica, los procesos de continuidad y cambio sociocultural, las formas de organización social y, en general, todas las expresiones de la variabilidad humana. Incurse en el conocimiento del proceso de hominización y, en ese marco, analiza la co-evolución del Homo sapiens sapiens con otras especies animales y su relación con el medio ambiente.

Es una disciplina que cuenta con diferentes campos de conocimiento o áreas de especialización que se han venido desarrollando durante más de un siglo.

En este periodo se ha caracterizado por estar en continuo debate y generación de nuevos conocimientos, lo que le ha permitido abandonar al entendimiento y comprensión de las sociedades humanas, tanto del presente como en el pasado. En todo este tiempo, también ha creado un amplio bagaje teórico y metodológico, gracias al cual, se ha distinguido de otras ciencias sociales y naturales.

La antropología ha tenido un importante desarrollo a lo largo de los siglos XX y XXI. Desde su consolidación, se interesó por conocer a las otras culturas y la interrelación entre el hombre y el medio ambiente.

A lo largo de este tiempo, se ha nutrido del trabajo empírico obtenido durante estancias prolongadas en pueblos y comunidades diferentes a la sociedad y cultura del investigador, o bien, en el meticuloso trabajo de reconstrucción arqueológica a partir de los restos materiales dejados por las culturas y civilizaciones ya desaparecidas.



## Importancia de la antropología social en la carrera de medicina

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas.

Para percibir al hombre como todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura.

Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales.

Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural.

# antropología médica de



Pedro Lain Entralgo: historia y teoría.

Pedro Lain Entralgo considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica.

Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos.

La presión sobre el paciente aumenta con la Primera Guerra Mundial (1914-1918), producida por la crisis de las creencias. El cuidado de los heridos en la guerra concierne a varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz.

Perseguen del excesivo naturalismo que ha angostado el horizonte de la medicina positivista decimonónica porque reconocen la necesidad de responder no sólo a los desórdenes fisiológicos del enfermo, sino también sus exigencias personales.

Así, bajo el rótulo antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa central una década antes del nacimiento en Estados Unidos del movimiento mejor conocido de la medicina psicosomática.

El antropólogo médico Lain se encuentra expuesto a ambas corrientes.

# Carta de Esculapio a su hijo

¿Quieres ser médico hijo mío?

¿Deseas que los hombres te tengan por un dios que alivia sus males y ahuyenta de ellos el espanto?

Tendrás que renunciar a tu vida privada; mientras la mayoría de los ciudadanos puede aislarse lejos, tu puerta quedará siempre abierta a todos. Los pobres acostumbrados a padecer, no te llamarán sino en caso de urgencia; pero los ricos te tratarán como a un esclavo encargado de remediar sus excesos.

El malechor tendrá tanto derecho a tu asistencia como el hombre honrado; prolongarás vidas nefastas, y el secreto de tu profesión te prohibirá impedir crímenes de los que seas testigo.

Tienes fe en tu trabajo para conquistarte una reputación; ten presente que te juzgarán.

Sientes placer por la verdad, ya no podrás decirlo. Tendrás que ocultar a algunos la gravedad de su mal; a otros su insignificancia pues les molestaría. Habrás de ocultar secretos que posees.

No te será permitido dudar nunca.

No cuentes con agradecimiento; cuando el enfermo sana, la curación es debida a su robustez; si muere tú eres el que lo ha matado.

No cuentes con que este oficio te haga rico.

Hasta la belleza de las mujeres se desvanecerá para ti, se convertirán en pobres seres afligidos por la miseria, sin gracia.

Tus amigos, tus allegados, te hablarán de sus

## BIBLIOGRAFÍA

1. (S/f). Urv.cat. Recuperado el 7 de septiembre de 2023, de [https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducción%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20médica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducción%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20médica.pdf)
2. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030.  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)
3. Resumen, N. R. O., Medicina, A. M., Pedro, P., & Entralgo, L. (s/f). *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría The medical anthropology of Pedro Laín Entralgo: history and theory*. Fundacionpfizer.org. Recuperado el 7 de septiembre de 2023, de [https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_190\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)
4. (S/f-b). Wordpress.com. Recuperado el 7 de septiembre de 2023, de <https://fcsanahuac.files.wordpress.com/2012/09/carta-de-esculapio.pdf>